

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONJANS

DESSINS DE F. FUNCKEN

CHARLEMAGNE

EN se faisant élire et sacrer roi des Francs, Pépin le Bref avait établi une nouvelle dynastie, la dynastie austrasienne. L'histoire n'a pas retenu ce nom. On dit : la dynastie carolingienne. L'origine de ce mot ? Charles Martel ? Charlemagne ? Ne serait-ce pas plutôt Charles le Chauve, petit-fils de Charlemagne et ancêtre des « Karloving » ? Peu importe d'ailleurs. Le fait est qu'il y aura des Carolingiens couronnés jusqu'à la fin du dixième siècle.



1. — LES DEUX FRÈRES.

A LA MORT de Pépin, la royauté échet à ses deux fils : Charles et Carloman. Ce dernier mourut en 771, et Charles demeura seul roi des Francs. Mais Carloman laissait deux jeunes fils candidats à la couronne. Se sentant menacés, ils se réfugièrent avec leur mère chez le roi des Lombards et intriguèrent contre leur oncle. N'est-ce pas de là que sortira la légende des quatre fils Aymon et du cheval Bayard ?



2. — DIDIER.

CHARLES régna pendant 46 ans. Il fut grand. Si grand qu'on l'a nommé Carolus Magnus, Charles le Grand. Grand par ses conquêtes. Il fit 55 expéditions ! D'abord contre le roi des Lombards. C'était Didier. Didier rêvait d'unifier l'Italie en avalant les Etats de l'Eglise. Charlemagne, appelé par le pape Adrien 1^{er}, battit Didier en 776, le fit prisonnier dans sa capitale Pavie, le tonsura, et prit le sceptre des rois lombards. La famille de Didier fut traînée en exil. Une de ses filles, jadis mariée à Charlemagne, puis répudiée, serait morte d'épuisement à Gerpines. C'est notre sainte Rolande.



3. — WITTIKIND.

ENTRÉ le Rhin et l'Elbe, s'agitaient les Saxons. Ils étaient farouches et païens. Charlemagne les attaqua, mais il mit 30 ans à les vaincre. Leur chef, Wittikind, résista à outrance. Des milliers de Saxons furent massacrés, baptisés de force ou déportés en masse, notamment sur le littoral belge. Charlemagne écrasa aussi les Bavaïrois et anéantit les Avars, descendants des Huns, dans les plaines du Danube.

4. — RONCEVAUX.

EN 778, Charlemagne fit la guerre aux Arabes d'Espagne, toujours menaçants. Il eut quelques ennuis. Au retour d'une expédition, son arrière-garde commandée par Roland — son neveu a-t-on dit — fut surprise par les tribus basques et détruite dans un défilé des Pyrénées, à Roncevaux. Le preux Roland y mourut en sonnant le cor pour rappeler son roi. Cette mort inspira le plus grand poème épique du moyen âge, la Chanson de Roland. Charlemagne s'appropriâ la Catalogne, avec Barcelone. Il avait refait l'Europe ! L'empereur de Byzance demandait à devenir son gendre et le calife de Bagdad lui envoyait les clefs du Saint Sépulcre !



5. — EMPEREUR D'OCCIDENT.

LA nuit de Noël de l'an 800, Charlemagne était en prière à Rome devant l'autel de saint Pierre. Le pape Léon III s'achemina doucement derrière lui et lui posa une couronne d'or sur la tête, tandis que la foule acclamait : « à Charles-Auguste, grand et immortel empereur des Romains, gloire et victoire ! » L'empire romain était rétabli ! Et par un Germain ! (A suivre.)